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[bookmark: N10606]
Zusammenfassung



          
Gegenstand und Ziel: Erstellung von 20 Blutparametern in Deutschland gehaltener mediterraner Landschildkröten und Vergleich der erhaltenen Parameter zwischen vier unterschiedlichen Landschildkrötenspezies. Material und Methoden: Bei 61 mediterranen, in Deutschland gehaltenen Landschildkröten wurden nach Blutentnahme aus der dorsalen Kokzygealvene hämatologische und blutchemische Referenzwerte von 20 Parametern erstellt. Die Untersuchung erstreckte sich auf Nachzuchttiere oder länger als drei Jahre im Besitz befindliche Tiere aus fünf kontrollierten Beständen. Alle Probanden wurden im Frühjahr bis Spätsommer im Freiland gehalten und hielten regelmäßig Winterschlaf. Die Fütterung der Schildkröten erfolgte ausschließlich mit pflanzlicher Kost. Die 61 klinisch unauffälligen Landschildkröten gehörten den Spezies Testudo marginata (Breitrandschildkröte; n = 16), Testudo graeca (Maurische Landschildkröte; n = 15), Testudo hermanni (Griechische Landschildkröte; n = 22) und Testudo horsfieldii (Russische Steppenschildkröte; n = 8) an. Ergebnisse: Median, Minimal- und Maximalwerte, sowie p-Werte wurden für Hämatokrit, Alanin-Aminotransferase, Aspartat-Aminotransferase, Glutamat-Dehydrogenase, alkalische Phosphatase, Kreatinkinase, Harnsäure, Harnstoff, Cholesterin, Glukose, Fruktosamin, Gesamtbilirubin, Gesamteiweiß, Albumin, Cholinesterase, Natrium, Kalium, Gesamtkalzium, ionisiertes Kalzium und anorganisches Phosphat ermittelt. Schlussfolgerung und klinische Relevanz: Bei 10 der untersuchten 20 Parameter konnten statistisch signifikante speziesspezifische Unterschiede festgestellt werden. Die Ergebnisse weisen darauf hin, dass bei der Interpretation der Blutparameter so genannter „mediterraner Landschildkröten” unbedingt eine Speziesdifferenzierung stattfinden sollte.



[bookmark: N10628]
Summary



          
Objective: Establishment of 20 blood reference values of terrestrial tortoises kept in Germany and comparison of the parameters of four different species of mediterranean tortoises. Material and methods: Blood samples were taken from the dorsal coccygeal vein of 61 clinically normal terrestrial tortoises kept in Germany, and 20 hematological and biochemical parameters were analyzed. All animals tested had been raised in or were part of one of five selected tortoise collections for at least three years. All of them were housed outdoors from spring to fall and underwent hibernation regularly. Their diet consisted of exclusively herbivore nourishment. All 61 terrestrial tortoises belonged to the following species: Testudo marginata (marginated tortoise, n = 16), Testudo graeca (spur-thighed tortoise, n = 15), Testudo hermanni (Hermann’s tortoise, n = 22) and Testudo horsfieldi (Russian tortoise, n = 8). Results: Median, minimum and maximum values and p-values were determined for the following parameters: packed cell volume (PCV), alanin aminotransferase (ALT), aspartate aminotransferase (AST), glutamate dehydrogenase (GLDH), alkaline phosphatase (AP), creatine kinase (CK), uric acid, urea nitrogen (BUN), cholesterol, glucose, fructosamine, total bilirubin, total protein, albumin, cholinesterase (CHE), sodium, potassium, total calcium, ionized calcium and inorganic phosphorus. Conclusions and clinical relevance: Statistically significant differences between tortoise species were detected for 10 out of 20 parameters. The obtained results lead to the conclusion that species differentiation within the group of “mediterranean tortoises” is very important when interpreting blood parameters.
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